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COMPROMISO DEL MINVU 
EN OVALLE 

EN LOS HOSPITALES 
DE LA REGIÓN 

LAS LLUVIAS SE 
ESPERAN PARA JULIO 

600 FAMILIAS 
EXPECTANTES 
POR PLAN 
HABITACIONAL 

140 CAMAS 
DE UNIDADES 
CRÍTICAS 
OCUPADAS 

PRONOSTICAN 
LEVE CAÍDA DE 
NIEVE EN LA 
CORDILLERA

ATLETAS DEL CLUB S-2000 DESTACAN 
EN TORNEO DE VALPARAÍSO 08

04

MÁS DE 200 ALUMNOS DEL LICEO SAMUEL ROMÁN ROJAS

ESTUDIANTES PROTESTAN 
POR CASOS DE BULLYING 

EN COMBARBALÁ
Mientras que los jóvenes acusan falta de apoyo psicológico en  su 
establecimiento, desde el Departamento de Educación Municipal 
reconocieron estar en búsqueda de personal de salud mental, aunque 
pocos profesionales, advierten, están dispuestos a trabajar en la comuna. 
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UN TOTAL DE 6 PODIOS  OBTENIDOS 
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“LA MANIFESTACIÓN SE 
REALIZÓ POR VARIOS 
MOTIVOS. POR EJEMPLO, 
LA FALTA DE AYUDA 
PROFESIONAL PSICOLÓGICA 
EN EL ESTABLECIMIENTO, 
EL BULLYING Y EL 
ACOSO Y QUE LOS 
ESTABLECIMIENTOS 
OCULTAN LAS COSAS”
ANDY COLLAO
ESTUDIANTE DEL LICEO SAMUEL ROMÁN 
ROJAS 

Combarbalá, sino que de los pueblos 
también”, declaró. 

RESPUESTA DEL DAEM 
La jefa del Departamento de 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Combarbalá

Estudiantes se manifiestan 
por varios casos de bullying 

en Combarbalá

HECHOS SE REPLICAN EN LOS SECTORES RURALES

Más de 200 alumnos del Liceo Samuel Román Rojas llegaron 
hasta el frontis de la municipalidad, acusando principalmente, 
la falta de apoyo psicológico en el establecimiento. Desde 
el Departamento de Educación Municipal reconocen estar 
buscando profesionales para atender la salud mental, lo 
que se ha visto dificultado aseguran, porque pocos estarían  
dispuestos a trabajar en la comuna. 

Durante la mañana de este viernes se 
produjo una masiva manifestación de 
escolares en el centro de Combarbalá, 
para denunciar las problemáticas 
internas del Liceo Samuel Román 
Rojas de la comuna. 

La principal preocupación es con 
respecto a los casos de bullying y 
acoso entre estudiantes, situación que 
se vería agravada por la falta de apoyo 
psicológico desde el establecimiento. 

Así lo manifestó el estudiante com-
barbalino Andy Collao, quien, junto a 
Karely Espinoza, fueron los líderes de 
esta movilización. 

“La manifestación se realizó por 
varios motivos. Por ejemplo, la falta 
de ayuda profesional psicológica en el 
establecimiento, el bullying, el acoso 
y que los establecimientos ocultan las 
cosas. Algunos problemas que tienen 
los estudiantes es que quieren ser 
escuchados, quieren que, como esta-
blecimiento, tomen la responsabilidad 
que les corresponde. Hay muchos más, 
pero son demasiados y cada uno de los 
estudiantes tiene un diferente punto 
de vista”, indicó el joven.

Con respecto a la falta de apoyo 
psicológico, el estudiante detalla que 
“realmente no estamos bien. Los ni-
ños necesitan a alguien de confianza 
con los cuales puedan descargar sus 
emociones y poder expresarse. Hay 

un psicólogo en el establecimiento, 
pero es PIE (Programa de Integración 
Escolar), y creo que una sola persona 
no puede con más de 500 (alumnos). 
Además, se supone que su trabajo es 
sólo atender a chicos del programa”.

La columna de estudiantes recorrió 
las principales calles del centro urbano, 
para finalizar la marcha en el frontis 
de la municipalidad de Combarbalá, en 
donde alzaron sus gritos y pancartas. 

HECHOS EN LA RURALIDAD 
Si bien es cierto, la manifestación 

congregó a estudiantes del Liceo 
Samuel Román Rojas, en los sectores 
rurales acusan hechos similares en 
sus establecimientos. 

Así lo manifestó una apoderada de 
la Escuela Juanita Fernández Solar 
de Cogotí 18. “Yo tengo un hijo con 
autismo que no es tomado en cuenta 
en el colegio. A él le hacen bullying, 
le dicen tonto y que no sirve para 
nada, y no soy la única. Son muchos 
apoderados que tienen el mismo pro-
blema. Este no es sólo un problema de 

CEDIDAEntre 200 y 250 estudiantes combarbalinos se manifestaron para denunciar casos de bullying. 

Administración de Educación Municipal 
de Combarbalá, Silvia Cortés, prefirió 
no entrar en detalles en cuanto a la 
investigación de los presuntos casos 
de bullying, manifestando que “es 
una situación compleja”.

“A lo mejor sí se han dado casos de 
bullying, y a través de los medios y 
redes sociales nos hemos enterado 
que, a veces, los niños reciben ame-
nazas, y todo eso es muy complejo 
(…). No digo que no haya, se puede 
dar, pero es complejo”, indicó. 

Sobre la falta de profesionales de 
salud mental, la jefa DAEM reconoció 
algunas dificultades que han tenido 

en la actualidad. “En nuestro caso, 
la psicóloga titular del estableci-
miento está con permiso sin goce 
de remuneraciones por seis meses, 
pero se está buscando un reemplazo. 
Ya hemos entrevistado 15 personas, 
pero no cualquier persona se quiere 
ir a una comuna tan alejada como 
Combarbalá, o algunos profesiona-
les no quieren trabajar en un liceo”, 
sostuvo Cortés. 

Cabe destacar que los estudiantes 
no descartan nuevas manifestaciones, 
aunque para ello, han dado un plazo 
hasta el próximo miércoles para ob-
tener respuestas y soluciones.

Con carteles, los escolares dieron a conocer sus problemáticas en el Liceo Samuel Román 
Rojas. 

CEDIDA
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Pronostican leves precipitaciones 
en el borde cordillerano de la región

AÚN NO ES POSIBLE PRECISAR LA CANTIDAD DE AGUA CAÍDA

Para las próximas semanas 
hay lluvias pronosticadas 
para la zona centro y sur del 
país, pero en la Región de 
Coquimbo sólo se registraría 
una mínima caída de nieve en 
la cordillera. De todas formas, 
se mantienen las esperanza 
de un año lluvioso, producto 
del fenómeno meteorológico 
de El Niño. 

En plena época de otoño comien-
zan a levantarse expectativas por 
las eventuales lluvias que puedan 
caer sobre la Región de Coquimbo, y, 
sobre todo, considerando la sequía 
que ha afectado por más de 10 años 
a la zona. 

2022 fue uno de los años más 
lluviosos de las últimas temporadas, 
y para este 2023 las expectativas 
nuevamente son altas, avaladas 
principalmente por la llegada del 
fenómeno meteorológico de El Niño. 

No obstante, las lluvias aún no se 
dejan ver sobre los valles y ciudades 
de la región, a diferencia de lo que 
ya ha ocurrido en la zona centro y 
sur del país. 

En ese contexto, las lluvias pronos-
ticadas para la próxima semana sólo 
debiesen llegar hasta la Región de 
O’Higgins, dejando para Coquimbo 
una mínima caída de nieve en el 
borde cordillerano. Así, de hecho, 
lo manifiestan los expertos. 

“Por lo que hemos analizado en los 
últimos días y en las últimas horas, 
no hay, por ahora, precipitaciones es-
timadas para la Región de Coquimbo, 
salvo por el borde cordillerano, que 
va a seguir bastante activo desde 
la Región de Coquimbo hasta el sur 
del país. No habrá actividad en las 
ciudades como La Serena, Coquimbo, 
Ovalle y Vicuña, para la próxima 
semana sólo se ve actividad hasta 
la Región de O’Higgins”, declaró el 
meteorólogo Gianfranco Marcone. 

Asimismo, subraya que no es posible 
pronosticar la cantidad de milímetros 
que caerán en la región, pues “eso lo 
podemos ver cuando el pronóstico 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Región de Coquimbo 

Mientras en otras regiones ya ha llovido, en la Región de Coquimbo solo se pronostica una leve caída de nieve en la cordillera.  EL OVALLINO

esté más cerca, como dos o tres 
días antes más o menos”, sostuvo. 

AGUA PARA EL FUTURO 
De todas formas, para el meteoró-

logo “todo suma”, por muy mínimo 
que sea, ya que esta nieve que caerá 
en la próxima semana puntualiza, 
será parte de los deshielos que en 
primavera llenarán los embalses.

“Lo que va caer es bastante débil, 
y como es nieve, no será agua para 
ahora, es agua para la primavera. 
Pero toda la nieve que se pueda ir 
acumulando será bienvenida, pero 

hay que dejar claro que es agua 
para el futuro, cuando empiecen 
los deshielos. Así que, por lo pron-
to, no habrá agua nueva para los 
embalses”, puntualizó. 

FENÓMENO DE EL NIÑO 
A pesar de que las lluvias aún no 

se dejen caer, las expectativas se 
mantienen altas para el invierno, en 
consideración de la presencia del 
fenómeno meteorológico de El Niño. 

“Es prematuro pronosticar con 
precisión, pero el pronóstico a largo 
plazo habla de que el fenómeno de 
El Niño va llegar con todo en julio. 
Ya se está calentando el mar, pero 
debemos esperar, al menos, tres 
meses para declarar que el fenó-
meno está presente. En mi opinión 
entre julio y agosto podrían ser las 
lluvias más fuertes. En junio puede 
ir de a poco, pero la verdad es que a 
principios de ese mes no se avizora 
nada”, declaró Marcone. 

Ahora bien, el meteorólogo pun-
tualiza que “una cosa es que se 
esté calentando la temperatura 
del mar, y eso ya está ocurriendo, 
pero otra cosa es que se declare la 
llegada del fenómeno de El Niño. 
La norma dice que para hacer esa 
declaración tienen que pasar, al 
menos, tres meses consecutivos 

con un calentamiento del océano 
de, por lo menos, 0,5 grados por 
sobre lo normal, y eso ya está ocu-
rriendo. Pero insisto, deben pasar 
tres meses, y esos tres meses se 
cumplen a finales de junio o prin-
cipios de julio”.

“LO QUE VA CAER ES 
BASTANTE DÉBIL, Y COMO 
ES NIEVE NO SERÁ AGUA 
PARA AHORA, ES AGUA 
PARA LA PRIMAVERA, PERO 
TODA LA NIEVE QUE SE 
PUEDA IR ACUMULANDO 
SERÁ BIENVENIDA”

GIANFRANCO MARCONE 
METEORÓLOGO 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

140 camas de unidades críticas están 
ocupadas en los hospitales de la región

TANTO POR ADULTOS COMO NIÑOS

El Servicio de Salud Coquimbo 
reorganizó la red pública 
para dar respuesta a la 
alta cantidad de personas 
afectadas por virus 
respiratorios. Al mismo 
tiempo, el Minsal destinó una 
gran cantidad de recursos 
que permitirán financiar 
las estrategias dedicadas a 
aumentar la resolutividad del 
sistema de salud, previo y 
durante el período invernal.

El Ministerio de Salud dio a conocer 
que reforzó la red asistencial como 
consecuencia del aumento y adelanto 
en la circulación de virus respiratorios. 

“Existe una intensificación de las 
estrategias de la campaña de invierno 
hacia los centros sanitarios. Se han 
incrementado los testeos por parte de 

los laboratorios. Además hay un mayor 
uso de imagenología y más pesquisas vía 
exámenes. Contamos con 91 unidades 
de hospitalización domiciliaria para 
robustecer la red. Todos los servicios 
de salud están reconvirtiendo camas 
de adultos hacia infantiles, junto con 
complejizarlas de baja a mediana y 
alta”, afirmó el subsecretario de Redes 
Asistenciales, Fernando Araos. 

De este modo, el Minsal destinó a la 
preparación de la red asistencial pública 
y en particular hacia los servicios de 
salud, un marco presupuestario mayor 
a los años previos a la pandemia. Así, 
se consignaron más de 37 mil millones 
de pesos para el reforzamiento de los 
planes en el área pediátrica.

“Hemos realizado grandes esfuerzos 
para poner a disposición de la población 
y en todo el territorio, vacunas contra el 
SARS-COV-2 además de la influenza. 
Gracias a ese esfuerzo, superamos 
los 3,2 millones de inoculaciones de 
bivalente y, específicamente, en la 
población meta, superior a 60 años, 
ya tenemos un 54% de cobertura”, 
agregó por su parte, el subsecretario (s) 
de Salud Pública, Fernando González. 

En esa línea, el Servicio de Salud 
Coquimbo se reunió con los equipos 
de urgencia de los hospitales de La 
Serena, Coquimbo y Ovalle para llamar a 
la comunidad a protegerse, inmunizarse 
y llevar a cabo una buena utilización 
de la red pública a menos de un mes 
para que inicie el invierno. 

“Estamos enfrentando una contingen-
cia importante dada la alta circulación 
viral, especialmente del virus respiratorio 
sincicial en los menores de 4 años, y 
también de influenza, principalmente 
H1N1, que perjudica más a los ado-
lescentes y a los adultos. Por lo tanto, 
reorganizamos nuestra red pública para 
dar respuesta a esta demanda. En la 
Atención Primaria de Salud hemos 
tenido aproximadamente un 40% de 
aumento de consultas respiratorias y 
a nivel hospitalario, alrededor de 30%, 
lo que ha causado un incremento de 
las hospitalizaciones en las últimas 
semanas (...). Nos estamos preparan-

do también con el Hospital de Illapel, 
la Atención Primaria y los recintos 
asistenciales comunitarios”, señaló el 
director del organismo encargado de la 
articulación, gestión y desarrollo de la 
red asistencial local, Christian Vargas. 

Ahora bien, Vargas complementó que 
tienen alrededor de 140 camas de uni-
dades críticas ocupadas actualmente, 
tanto por adultos como por niños. Sin 
embargo, no hay que olvidar que no es 
lo mismo entrar a una estrategia de 
complejización de camas para pacien-
tes mayores de edad - tal como pasó 
durante el peak del Covid-19 - que para 
pacientes pediátricos. 

“Para estos últimos, hay otras dificul-
tades y no todos los médicos pueden 
tener la facilidad de atender niños. 
Es algo más dificultoso y por eso, los 
porcentajes de complejización son 
graduales para ir creando capacidades 
en los diferentes hospitales”, manifestó. 

Cabe destacar que para este año, el 
Ministerio de Salud destinó una gran 
inversión para la campaña de invierno, 
recursos que permitirán financiar las 
estrategias consignadas a incrementar la 
resolutividad del sistema de salud previo 
y durante el período invernal, como  son 
la complejización de camas de adultos 
y pediátricas, el refuerzo en los servicios 
de urgencia y el fortalecimiento de los 
laboratorios y de imagenología de los 
establecimientos de la red asistencial.

Cabe destacar que el equipo de co-
municaciones de la seremi de Salud fue 
contactado para obtener una opinión de 
su autoridad, y pese a que, en principio, 
se había comprometido la participación 
de la titular de la cartera, Paola Salas, 
hasta el cierre de esta edición, no existió 
respuesta. 

Las personas 
contagiadas 
con virus res-
piratorios han 
aumentado 
en las últimas 
semanas. 
LAUTARO CARMONA

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Se acabó abruptamente la era del 
técnico Ítalo Pinochet en Provincial 
Ovalle, debido a los malos resul-
tados obtenidos por el conjunto 
limarino en lo que iba corrido de 
torneo en la Tercera División “A”.

Una decisión que podría ser en-
tendible, por la escasa respuesta 
deportiva del cuadro “ciclonero” 
ante situaciones adversas, pero 

que desde una óptica dife-
rente también podría tildarse 
de apresurada, considerando 
que “El Ciclón del Limarí” se 
mantenía solo a algunos goles 
de diferencia de la zona de 
clasificación.

Como sea, se sintió algo ex-
traña la salida del exentrenador 
de Deportes Limache y Colina, 
pues si en Copa Chile se había 
visto un buen funcionamiento, 
en el torneo oficial algo pasó 
con el equipo, que no anduvo 
de la misma forma.

Ahora la dirigencia limarina 
nuevamente apuesta en grande, 
trayendo como sustituto a otro 
de los técnicos top de la cate-

goría, como Luis Pérez Franco, 
recientemente despedido de 
Deportes Linares, cuadro con 
el que el año pasado subió a 
Segunda División, tras una 
gran campaña, en la que casi 
no perdió en todo el año.

Sin duda la lectura es que los 
dirigentes quieren afanosa-
mente lograr el ascenso y no se 
arriesgan a estar otro año a la 
vera del camino. No obstante, 
a la luz de lo sucedido hasta 
ahora, será grande el reto que 
asuma el nuevo adiestrador, 
pues algo debe estar pasando 
en la interna del equipo, para 
que los resultados hasta acá 
hayan sido los que detonaron 

la salida de Pinochet.
Ahora bien, ¿qué tendría que 

hacer el técnico Pérez para 
comenzar a pavimentar su 
llegada al conjunto ovallino?

Primero que todo, “cantarles 
la cartilla a los jugadores”, en el 
sentido de que la unidad es el 
único camino para el éxito: las 
divisiones o la falta de actitud 
no conducen a nada bueno y 
quien esté mentalizado en 
retomar el rumbo para con-
seguir objetivos importantes 
para sus carreras, mejor que 
se baje del barco.

Segundo: impregnar con 
claridad su idea futbolística, 
vale decir, qué quiere de cada 

jugador en la cancha, cuál es 
su propuesta colectiva con 
balón y sin balón.

Tercero: detectar rápidamente 
los errores o falencias que 
están afectando al equipo en 
la cancha, de manera de pulir 
los ripios y poder encontrar 
rápidamente un once tipo de 
su confianza, que le permita 
proyectar la campaña, con 
miras a una hipotética Liguilla 
Final.

Por último: trabajar como lo 
ha hecho en los otros equipos 
que han conocido de su exitosa 
conducción, más allá de si su 
estilo es o no popular entre el 
plantel.

Nuevo ciclo

Autoridades y representantes de los comités de vivienda revisaron el avance de los proyectos habitacionales. 

Minvu compromete trabajo para 
responder demanda habitacional 

de 600 familias ovallinas 

ORGANIZADOS EN SEIS COMITÉS DE VIVIENDA

El director regional de Serviu, Ángelo Montaño, señaló que 
los comités formarán parte del plan urbano que ya se está 
desarrollando en la comuna con la construcción de las 
viviendas. 

Una alta demanda por soluciones 
habitacionales existe en la capital 
de la provincia del Limarí y, ante la 
inquietud manifestada por 6 comités 
de la comuna, el director de Serviu, 
Ángelo Montaño, junto al alcalde, 
Jonathan Acuña, sostuvieron una 
reunión con las dirigentes de las agru-
paciones que buscan obtener su casa 
propia y cuentan con una carta de 
compromiso firmada por el servicio 
durante el Gobierno anterior.   

Se trata de los comités “Pro-Casa 
Padre Alberto Hurtado”, “Un Futuro 
Mejor”, “Pedro Canihuante” y “Séptimo 
de Línea 1, 2 y 3”, los cuales reúnen 
cerca de 600 familias que buscan 
contar con una vivienda. En ese sen-
tido, desde el Ministerio les explica-
ron que se respetará el compromiso 
establecido con la anterior autoridad 
y se desarrollará un plan de trabajo 
junto a las familias. 

Actualmente el Ministerio de Vivienda 
está desarrollando un plan urbano 
habitacional emplazado en el sector 
del Liceo Agrícola con 158 soluciones 
habitacionales en el proyecto “San 
Sebastián” y 477 para el comité “El 
Trébol”, lo que se traduce en una in-
versión que supera los 24 mil millones 
de pesos.  Desde el MINVU aclararon 
que, además de los proyectos en 
construcción, quedan un poco más 
de 30 hectáreas en donde cabrían 
cerca de 1.800 viviendas por lo que 
se está rediseñando el plan urbano 
habitacional en el sector. 

Según señaló el director de Serviu, 
Ángelo Montaño, “hemos sostenido 
una fructífera reunión y coordinamos 
una metodología con cada una de las 
dirigentes; sus comités van a estar 
incluidos en el plan habitacional del 
Liceo Agrícola y les hemos sincerado 
cuales son las etapas y plazos. Hemos 
despejado las dudas que existían y 
estamos seguros de que este plan de 
trabajo nos va a permitir llegar a un 
buen resultado con estas familias”. 

Para María Cortés, presidenta del 
comité “Padre Alberto Hurtado”, “hoy 
tenemos más claridad ya que se van 
a respetar las cartas de compromiso 

Ovalle

EL OVALLINO

y nos incluirán dentro del plan urbano 
habitacional; agradezco a la autoridad 
por aclarar las dudas y se viene un 
lindo futuro para las familias ovallinas”. 

Por su parte, el alcalde de Ovalle, 

Jonathan Acuña, relevó que “nos 
reunimos con dirigentes que repre-
sentan a muchas familias de Ovalle, 
junto a Serviu queremos dar una señal 
importante de organización y énfasis 

en las soluciones habitacionales; 
vamos a avanzar en el análisis de 
cada uno de los comités en forma 
particular para ver cuáles serán los 
plazos y como apoyaremos como 
municipio respecto a las cartas de 
compromiso que estaban pendientes”. 

Cabe destacar que, durante el 
Gobierno del presidente Gabriel Boric, 
se estableció como meta construir 
más de 12 mil viviendas en la región 
de Coquimbo mediante el “Plan de 
Emergencia Habitacional”.
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REMATE
Ante el Primer Juzgado de Letras de Coquimbo, ubicado en calle Santiago 
Trigo N° 511 primer piso, causa Rol C-901-2011 caratulada                              
“COOPERATIVA EL DETALLISTA LTDA con DEL CAMPO” se rematará el 
día 09 de junio de 2023, a las 12:00 horas, mediante videoconferencia a 
través de plataforma Zoom. Se rematará el inmueble individualizado como 
LOTE B, de los en que se subdividió el saldo de una hijuela de terreno de 
regadío, que se denomina El Pozo, ubicado en El Toro, comuna de Punitaqui, 
Provincia de Limarí, Cuarta Región, que de acuerdo al plano agregado bajo el 
N°1178, al final del registro de propiedad del año 2004, tiene una superficie 
aproximada de 38,49 hectáreas. Rol de avalúo 00055 − 00056, comuna 
de Punitaqui. El inmueble se encuentra inscrito a Fojas 1736, número 1566 
del Registro de Propiedad del año 2008 del Conservador de Bienes Raíces 
de Ovalle a nombre de don Hugo Enrique Eugenio Del Campo Venegas. El 
mínimo para comenzar las posturas será la suma de $1.939.109.-                                     
correspondiente al avalúo fiscal vigente. La garantía que deberán rendir los 
postores debe ser mediante depósito judicial o cupón de pago del Banco del 
Estado en la cuenta corriente del Tribunal (no transferencia electrónica), 
garantía correspondiente al 10% del mínimo fijado para la subasta. Es                      
requisito disponer de clave única para eventual suscripción de acta. Los 
interesados deberán acompañar antes de las 12:00 hrs del día anterior a la 
subasta, comprobante de haber consignado garantía suficiente para                      
participar al correo: jlcoquimbo1_remates@pjud.cl, junto con                                            
individualización del documento, rol de la causa, correo electrónico y número 
de teléfono, en el evento de generarse problemas de conexión y coordinar así 
su participación. Demás condiciones autos “COOPERATIVA EL                                    
DETALLISTA LTDA con DEL CAMPO”, Rol C-901-2011, del tribunal 
citado. Autoriza Secretaria Subrogante. Fecha Doce de mayo de dos mil 
veintitrés.

ROCÍO ELENA TABILO BARAHONA
SECRETARIO PJUD

habían aprobado con mayorías bastante 
amplias la mayor parte de las normas. 
Pero creo que es una cuestión que 
se ha ido dando en el Congreso, en 
cuanto a que el trabajo que se da en 
comisiones, aparentemente no es lo 
suficientemente escuchado cuando 
llega el momento de votar en la Sala. 
Entonces, en la discusión en general en 
la Sala, se plantearon muchas críticas 
a temas que habían sido discutidos, 
aclarados, despejados en la tramitación 
en la comisión. Y cuando uno tiene 
unas pocas horas en que intervienen 
más de cien diputados es imposible 
reproducir lo que se hizo durante 8 
meses de trabajo. Yo creo que otro 
tema que en cierta medida afectó, es 

que, aún cuando la reforma tributaria 
se ha planteado para financiar ciertos 
gastos prioritarios como el aumento 
de la PGU o las listas de espera en 
los hospitales, creo que en la Cámara 
no se le dio suficiente atención a ese 
tema del gasto y sólo se vio la parte 
de los impuestos, que siempre es la 
más dolorosa”.

PENSIÓN GARANTIZADA
-¿Cómo se han rearmado en el 

Gobierno para poder cumplir con 
el programa que tuvo a la vista la 
reforma tributaria para avanzar en 
temas como el de las pensiones, 
por ejemplo? 

“El aumento de la Pensión Garantizada 
Universal (PGU) sigue dependiendo 
de la reforma tributaria. Entonces, 
nuestro rearme como usted lo califica, 
se da en términos de poder reponer 
la discusión con disposición a refor-
mular el proyecto y hacerle ajustes 
importantes, porque entendemos que 
no tendría sentido insistir sobre el 
mismo proyecto que fue rechazado en 
general en la Cámara de Diputados. 
Entendemos que tenemos que buscar 
acuerdos más amplios, generar un 
diálogo, - que ya partió-  con actores 
económicos y sociales, y que tiene que 
continuar con los partidos políticos 
representados en el Congreso”.

-Usted ha señalado que insistirá con 
algunas medidas que incorporaba la 
reforma tributaria para incentivar el 
crecimiento. ¿Qué medidas son esas?

“Son beneficios tributarios ligados 
a la inversión y a la productividad. Por 
ejemplo, en el caso de la inversión, te-
níamos depreciación semi instantánea 
para la inversión en  bienes de capital, 
además de algo bien innovador para 
Chile, que es un fondo de créditos 
tributarios para proyectos de inversión 
con un alto efecto multiplicador. En 
el caso de la productividad, está la 
llamada Tasa de Desarrollo, que es 
una tasa del 2% sobre las utilidades 
de las empresas, pero que puede ser 
descontado hasta su totalidad, sobre la 
base de las inversiones que hagan las 
empresas en medidas que aumenten 
su productividad”.

De visita en la región para participar en 
el encuentro nacional de alcaldes de la 
ACHM, el ministro de Hacienda, Mario 
Marcel Cullell, explicó los alcances del 
recién aprobado royalty, destacando 
los beneficios que éste implicará para 
las regiones y comunas del país. 

El secretario de Estado abordó ade-
más, otros temas, como la reforma 
tributaria, la reforma previsional y el 
cuestionado plan “Gas para Chile”.

Sobre esto último, Marcel comparó 
las cifras de inversión de este plan 
con los números que arrojan algunos 
gastos realizados durante el gobierno 
anterior.

Así, si el plan “Gas para Chile” tuvo 
un gasto de unos 600 millones de 
pesos, Marcel asegura que en la pasada 
administración hubo un programa de 
compra centralizada desde el Ministerio 
de Hacienda, la cual, producto de una 
auditoría de Contraloría, se constató 
que se habían hecho pagos duplicados 
por 96 mil millones de pesos.

 -¿Cuál fue el talón de Aquiles de 
la reforma tributaria? ¿O piensa que 
detrás del rechazo hubo un capricho 
político?

“Cuando se rechazó la reforma tributa-
ria dijimos que los primeros responsables 
son aquellos que votaron en contra. Por 
supuesto, algunos parlamentarios de 
oposición y algunos independientes no 
ligados al Gobierno también votaron 
en contra. Pero esto ocurrió luego de 
una discusión que había sido de 8 
meses en la Comisión de Hacienda 
de la Cámara de Diputados, donde se 

EL PLAN PARA VENTA DE GAS

-¿Usted ha planteado que en el 
plan piloto ‘Gas para Chile’, ENAP 
ha ajustado su modelo. Pero, ¿no 
se juega un poco con la ilusión de 
la ciudadanía que ha padecido los 
altos precios de este producto?

“No sé si catalogarlo de esa manera, 
pues lo que trató de hacer el Gobierno 
fue responder a una situación en la 
cual había una preocupación por los 
altos precios del gas, donde había 
un informe de la Fiscalía Nacional 
Económica que apuntaba a algunos 
temas competitivos en la industria del 
gas licuado. Entonces,  lanzamos este 
plan piloto que  incluía la participación 
de ENAP en todo el proceso, desde la 
adquisición de los balones hasta el 
llenado y la distribución. Como pro-
ducto de esa experiencia se constató 
que esos costos eran demasiado altos 
y ENAP reformuló su modelo. Ahora 
tiene operando un modelo en el cual 
solamente actúa como mayorista y le 
vende gas a distribuidores que aumenten 
la competencia en el mercado del gas 
licuado, y ahora ya tiene un convenio 
con tres empresas y, probablemente, 
se va a agregar una cuarta. Eso va a 
aumentar la competencia y debería 
ayudar a disminuir los precios del 
gas licuado para las familias. Probó 
inicialmente ser un modelo que no 
resultó ser sustentable y cambió a una 
alternativa que es más responsable 
desde el punto de vista fiscal, pero 
que también ayuda a hacerse cargo del 
problema que inicialmente identificó 
la Fiscalía Nacional Económica”.

-¿Era un plan piloto, como lo dijo 
usted?

“Si me permite, quisiera enfatizar 
este tema del plan piloto, porque las 
cifras que se han citado tuvieron que 
ver con un costo que tuvo ese plan de 
600 millones de pesos, y hay ejemplos 
de cosas que se han hecho que no 
pasaron por esa prueba inicial, y se 
implementaron de manera masiva y 
tuvieron costos mucho más grande. 
Por ejemplo, el Gobierno anterior tuvo 
un  programa de compra centraliza-
da desde el Ministerio de Hacienda 
que, producto de una auditoría de la 
Contraloría, se constató que se habían 
hecho pagos duplicados por 96 mil 
millones de pesos durante esa admi-
nistración. De ahí en adelante nos ha 
tocado a nosotros recuperar esa plata. 
Veamos la escala de las cosas, 600 
contra 96 mil millones. Eso revela la 
importancia de que si uno no está 
seguro de algo que va a implementar, 
mejor aplicarlo a pequeña escala, va a 
acotar las pérdidas y va a poder corregir 

“El Gobierno anterior tuvo pagos 
duplicados por $96 mil millones”

MARIO MARCEL CULLELL, MINISTRO DE HACIENDA

El titular de la cartera comparó dicha cifra, resultado de 
un programa de compras centralizada -cuestionado por 
Contraloría - con los 600 millones de pesos invertidos en el 
cuestionado plan piloto “Gas para Chile” de ENAP, dineros 
que, asegura, han debido recuperar para el Estado durante 
este periodo. 

ÓSCAR ROSALES CID
Región de Coquimbo
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a tiempo, para no incurrir en problemas 
como este que le ilustro con esta otra 
experiencia”.

EFECTOS DEL ROYALTY MINERO
-El royalty recién aprobado au-

mentará la recaudación fiscal en 
más de 1.400 millones de dólares 
al año. ¿Cómo repercutirá eso en la 
población?

“Son 1.400 millones de dólares al 
año en régimen. Todavía nos vamos 
a demorar un tiempo en llegar a esa 
cifra y esto va a repercutir en la po-
blación de varias maneras. Un tercio 
de esos recursos , equivalente a 450 
millones de dólares, se van a entregar 
directamente a gobiernos regionales y 
a municipios. La mitad, a los gobier-
nos regionales a través del FNDR, y la 
otra mitad, primero,  a los municipios 
mineros, y en segundo lugar, a mu-
nicipios altamente dependientes del 
Fondo Común Municipal, que son los 
más pobres del país. Vamos a tener 
municipios o regiones en todo Chile 
que van a estar recibiendo recursos 
provenientes del royalty minero, una 
manera de hacer más visible que el cobre 
es una riqueza nacional, que va a poder 
ser compartida, no sólo por comunas 
donde se desarrolla la actividad minera, 
sino que en comunas que puedan estar 
muy alejadas, pero que son pobres, y 
que necesitan mayores recursos para 

poder desarrollar sus tareas”. 
-¿Se considera algún porcentaje 

del royalty destinarlo a la seguridad?
“Sí. En paralelo, junto con la aproba-

ción de este proyecto, se suscribió un 
acuerdo en el cual está contemplado 
que 350 millones de dólares anuales 
de la recaudación del royalty vayan a 
seguridad ciudadana y  administración 
de justicia, porque sabemos que esta 
es la preocupación mayor que tienen 
las chilenas y chilenos”.

-Acá en la región, Andacollo, 
Combarbalá y Los Vilos son las 
comunas más favorecidas con los 
recursos que recibirán. ¿Serán de 
uso discrecional?

“No es discrecional desde el mo-
mento en que los municipios tienen 
que resolver con sus concejos munici-
pales el destino de los recursos. Pero 
son recursos que se han definido de 
‘libre disponibilidad’. Se ha preferido 
no ponerle muchas amarras, porque 
la realidad de los municipios es muy 
diferente. Hay municipios que van 
a querer dedicarlos a proyectos de 
inversión, otros a proyectos sociales 
u otros a fortalecer su gestión, porque 
302 municipalidades de todo el país 
tienen realidades y necesidades muy 
heterogéneas “.

-Nuestra región tiene un importante 
sector exportador. ¿Cómo busca el 
Gobierno que el manejo del comercio 
exterior sea más rápido, cómo ha 

planteado usted?
“El Ministerio de Hacienda, ya desde 

el Gobierno anterior, ha venido desarro-
llando la plataforma SICEX, que es un 
sistema integrado de documentación 
ligada al comercio exterior, que permite 
hacer todos los trámites en opera-
ciones de importación y exportación 
en una sola plataforma y hacerlo en 
plazos mucho más breves. Esto ya 
está en plena implementación en el 
puerto de Talcahuano y queremos ir 
expandiéndolo a todos los puertos del 
país. En general, todos ellos ya están 
trabajando, en parte, con SICEX, pero 
no tienen incorporadas todavía todas 
las operaciones o todos los trámites 
ligados al comercio exterior. Así que  
todavía nos queda por trabajar, pero 
eso va a permitir evitar los cuellos de 
botella administrativos en los trámites”.

DEUDA PÚBLICA
-En su cuenta pública usted dijo 

que los últimos 15 años ha aumen-
tado la deuda pública. ¿cómo se ha 
trabajado para disminuirla?

“Primero, hay que decir que la deuda 
pública creció desde cifras del orden 
del 10% hasta el 38%, un aumento 
muy significativo y sistemático a lo 
largo de los 15 años, hasta 2021. Pero 
aumentó especialmente en 2020 y 
2021, porque tuvimos déficit fiscales 
muy grandes. Eso se frenó en 2022, 
porque pasamos de tener un déficit 
de 8% del producto a un superávit de 
1,1% del producto y eso permitió frenar 
el crecimiento de la deuda. Este año 
también vamos a tener relativamen-
te estables los niveles de deuda. La 
implicancia que eso tiene, es que (...) 
si la deuda aumenta, debemos pagar 
intereses. Hoy día en Chile el gasto 
en intereses es de 0,7% del PIB, y no 
quisiéramos pasar más allá de eso. 
Por lo tanto, tenemos que frenar el 
crecimiento de la deuda, lo que nos 
permite mantener niveles de riesgo 
mucho menores respecto a países 
emergentes, así como nos sale mucho 
más barato el crédito para cualquier 
sector productivo”.

BOLSILLO FAMILIAR
-¿En qué consiste el Bolsillo Familiar 

Electrónico y cómo ha funcionado 
en este primer mes?

“Consiste en un aporte que se les 
hace a 1,5 millones de personas, el 
cual se deposita en sus cuentas RUT 
para que opere literalmente como un 

bolsillo. Al momento de hacer un pago 
con la tarjeta de débito, una parte del 
pago sale de la cuenta de la persona y 
otra parte sale del  bolsillo electrónico 
que le corresponde. Entonces, con eso, 
al momento de pagar una compra, la 
persona paga un 20% menos de lo 
que le habría correspondido”.

-¿Cómo plantea el nuevo proce-
so de descentralización del país el 
proyecto “Regiones Más Fuertes”?

“Tiene tres componentes: aumentar 
los ingresos de los que van a poder 
disponer los gobiernos regionales, 
actualizar la fórmula del FNDR, y crear 
un fondo de compensación territorial. 
Por el lado de los gastos le da más 
autonomía a los gobiernos regionales 
para disponer de sus recursos. La Ley 
de Presupuestos sólo va a contem-
plar el aporte fiscal a los gobiernos 
regionales, pero éstos van a tener 
sus propias normas para adminis-
trar los recursos. Y lo tercero, es que 
van a tener mayores obligaciones en 
materia de consulta a la ciudadanía 
al momento de asignar los recursos, 
mayor exigencia de transparencia, 
auditorías y de rendición de cuentas”.

ELIMINAR LA UF
-Algunos parlamentarios han pre-

sentado un proyecto de ley para 
eliminar la UF. ¿Comparte una me-
dida así?

“Yo diría que el problema de la UF, que 
mucha gente tiene cuando debe  pagar 
deudas, arriendo o gastos comunes, es 
que se ajusta de acuerdo a la inflación. 
Entonces, estamos culpando a la UF 
de un problema que, en realidad, es 
inflacionario, que es lo que ha estado 
viviendo el país desde mediados de 
2021 en adelante. Afortunadamente ya 
dimos vuelta la curva, la inflación llegó 
a su máximo en agosto del año pasado 
y desde entonces ha estado bajando. 
Ha bajado ya 4 puntos porcentuales, 
por lo que nuestra energía tiene que 
concentrarse en seguir bajando la 
inflación, pues ello, va a generar que 
los aumentos de la UF vayan siendo 
cada vez más moderados. Esa es la 
solución más de fondo a este problema”.

-¿Se proyecta en algún cargo 
político?

“No. El cargo que tengo actualmente 
es técnico-político, por así decirlo. Es 
a eso a lo que estoy dedicado, y ya 
es suficiente desafío. Así que, más 
allá de eso, mi principal ambición es 
poder hacer bien  el trabajo que tengo 
hoy día”.

LAUTARO CARMONA
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Muy contento con el resultado 
obtenido por sus pupilos en un 
torneo atlético celebrado en la ciu-
dad de Valparaíso, se mostró el 
profesor del Club Atlético S2000 
de Ovalle, Alberto Perines, quien 
elogió el comportamiento y el es-
píritu de equipo de los deportistas, 
en la competencia que congregó 
a delegaciones de las regiones de 
Coquimbo y Valparaíso.

En el torneo participaron más de 
300 deportistas, doce de ellos del 
Club Atlético S2000, entre chicos 
y jóvenes que permitió a varios de 
ellos lograr podio.

El profesor Perines explica que 
hay varios aspectos que destacar, 
entendiendo que estos torneos 
buscan que los atletas vivan una 
experiencia competitiva. “En todo 
aspecto quedamos satisfechos”, 
reconoce, agregando que ello, no 
se debe sólo a los resultados, “sino 
que por el modelo que transmiten 
los chicos”.

Para el entrenador, es bueno que 

Seis podios obtiene en Valparaíso
delegación del Club Atlético S2000

TORNEO DE ATLETISMO

Cinco de ellas de plata y 
una de bronce, cosechó el 
equipo que es dirigido por  
Alberto Perines

salgan a competir y que se visibilice 
el trabajo que están desplegando 
en esta disciplina en Ovalle.

Respecto a los logros y podios 
alcanzados por sus alumnos, el 
técnico reconoce la evolución per-
sonal de cada uno para superar 
sus marcas, pues “a este torneo 
aniversario del Club Atlético de 
Valparaíso, asistieron más de diez 
clubes, varios de ellos muy impor-
tantes en la región”.

Frente a futuras competencias, 
el técnico puntualizó que en julio 
tomarán parte en otro torneo de 
atletismo que se disputará en, 
este caso, en La Serena, en el 
Estadio La Portada.

RESULTADOS

Plata
Felipe Zamarca, lanzamiento de la  
bala, 5kg, categoría U 18.
Benjamín Román, 100 metros  
planos, categoría U18.
Emiliano Perines, 50 metros planos, 
categoría Mini-Peneca.
Paz Gallardo, 50 metros planos,  
categoría Subpreparatoria.
Felipe Gallardo, Cristóbal Gallardo, 
Matías Castillo, Benjamín Román, 
Relevos 4x100 metros planos, 
categoría Todo Competidor.
Bronce
Juan Tello, lanzamiento del disco 
2kg., categoría Todo Competidor.

Muy positivo resultó el rendimiento de los atletas del Club S2000 de Ovalle, en la 
competencia celebrada en Valparaíso. 

CEDIDA

CEDIDA

Desde las 11 horas de este domingo se 
habilitarán las mesas para cobijar a un 
universo de 100 jugadores.

El Club Bobby Fischer 
realizará dos torneos y una 

simultánea de Ajedrez

EN EL MALL VIVO

Este domingo se desarrollará en Coquimbo el 
Torneo y Simultanea de Ajedrez que organiza 
el Club de Ajedrez Bobby Fischer del puerto. 
La competencia, en el formato Suizo, a 6 
rondas, comenzará a las 11:00 horas en sus 
diferentes categorías.

Ricardo Velasco, integrante de la comisión 
organizadora del torneo e integrante del 
Club Bobby Fischer Coquimbo, explica que 
la competencia se desarrollará en el Mall 
Vivo,  donde se jugarán 2 torneos de ajedrez: 
uno recreativo -enfocado a los pequeños 
y a personas que estén comenzando en la 
disciplina- y otro competitivo, válido para 
ranking nacional. Ambos torneos cuentan 
con un cupo para 40 personas, y también 
realizaremos una simultánea, que entregará 
el Maestro y reconocido jugador nacional, 
Jorge Neira, para la cual contamos con 20 
cupos”, destacó.

CARLOS RIVERA V.
Ovalle

CARLOS RIVERA V.
La Serena


